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Снять незаслуженное обвинение 
с России в ядерном терроризме — 
вот цель, к которой я стремился. 

Автор

ПРОЛОГ

Некто «С» и «Д» беседуют с господином «?».— Задача — 
найти производителей и срочно перехватить госзаказ.— 
Нужны лицензии.— «Моссад» предупреждает об опасности

Запись совещания по RM 20/20 
2 апреля 1992 года*

?. У Вас есть квота?
С. На 10 тонн.
?. Ты в прошлый раз говорил о 35 тоннах.
С. Это общая по всей стране, 10 тонн на нас, на концерн.
?. У вас есть распоряжение?
С. Президента № 75-РПС от 21 февраля 1992 года.
?. Это секретное распоряжение?
С. Да, квота бессрочная. В распоряжении указано право 

концерна развивать и расширять эти производства.
?. За квотой стоит следующий шаг — это выдача лицен-

зий на конкретные поставки.
С. Это согласовано с управлением нетарифного регули-

рования.
?. Это в МВЭСе?
С. Да.

* Документ опубликован в газете «День», № 16(44), 19—25 апр. 1992 г. 
Здесь и далее по книге все документы перепечатываются с сохранением 
орфографии и стиля оригинала.
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?. Это Колесников?
С. Нет, там есть конкретно курирующий такую продук-

цию. Зам начальника этого управления Никулин Геннадий 
Петрович.

?. Но мы Колесникова знаем.
С. Они получили по рассылке этот документ, процедура 

согласована.
?. Там тоже проблем не будет?
С. Проблемы есть только одни. Наши производители 

внутри, российские, не проявляют заинтересованности, го-
товности, решимости вступить в контакт с нами, поскольку 
существуют ведомственные инструкции МО и МОП, и даже 
Минатома, запрещающие вообще упоминание этой техно-
логии, этого продукта и т. д.

?. Насколько мы знаем, этого продукта пока в списках 
нет.

С. Его нет в списках и производимых.
?. Его нигде в списках не существует на бумаге?
С. Да, нигде, хотя он существует под специальными ко-

дами. Вот эти коды я узнаю в ближайшее время.
?. Мы этих кодов не знаем.
С. Я знаю, что вы не знаете, и хорошо это понимаю. Мы 

заготовили документ от нынешней российской власти на эти 
предприятия, который отменит действие прежних инструк-
ций, которые фактически их делают вне государства, т. е. ста-
вит это производство вне государственного интереса, и по-
зволяет им такую галиматью отвечать на любые запросы Ва-
шего ведомства, Правительства, МБ, т. е. каждый конкретный 
чиновник ориентируется на должностную инструкцию.

?. Ну, конечно, он на своего начальника ориентирует-
ся. Ему то, что Правительство скажет — это неважно, у него 
свой начальник здесь под боком.

С. Вот что я сейчас считаю нам было бы крайне жела-
тельно с Вами согласовать. По данным «Моссад», 8 предпри-
ятий на территории РФ производят этот материал. Может 
быть, у них данные неполные, может, преувеличены. Пото-
му что часть предприятий, которые «Моссад» считает произ-
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водителями, на самом деле — это оптовые покупатели, они 
просто доукомплектацию изделия осуществляют. Может, ка-
кие-то спрятаны достаточно глубоко. Но суть такая, если бы 
можно было адресно выйти прямо на производителей, при-
остановить процесс разрушения... (неразборчиво).

?. Ты сам выходил на производителей?
С. Я выходил только на представителей этих производи-

телей, на посредников. Почему производители пока избега-
ют прямого контакта? Во-первых, вот эти инструкции пре-
словутые, т. е. они не имеют права упоминать о наличии у 
них этого производства. Потому мне рассказано, что нужно 
готовить правительственный документ, отменяющий эти ин-
струкции. И второе, они получили где-то в районе 15 ноября 
распоряжение на уничтожение этого производства.

?. Распоряжение такое было?
С. Ведомственное распоряжение.
?. По МОПу?
С. По МОПу и по МО. Это связано с тем, что как раз в эти 

сроки я в первый раз поставил перед Президентом вопрос, 
что, по моим данным, существует колоссальная утечка вы-
сокоценных материалов вне всякого государственного ре-
гулирования, т. е. чистая контрабанда, но в таких масштабах, 
которые не снились ни по алмазам, ни по золоту.

?. Это же бешеные «бабки»!
С. Это состояние, сопоставимое с бюджетом Европей-

ского государства.
?. Да, цены же на этот продукт колеблются от 300 тысяч 

долларов и есть даже 1 млн долларов за килограмм, так что 
диапазон вон какой!

С. Сейчас я очень заинтересован с Вами, когда Вы ска-
зали — давай приезжай и поговорим по этому продукту, я, 
конечно, очень обнадежился выйти на производителей и их 
защитить.

?. Мы сейчас делаем попытку выходить на производи-
теля, уже вот почти, почти... До сих пор мы в глаза ни одного 
производителя, не видели, и, наверное, ты тоже.
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С. Я знаю перечень тех производителей, которые постав-
ляют этот материал. И даже если они будут отказываться, как 
они сейчас делают, но их правильно, как говорится, сориен-
тировать, правильно прийти, показать документ — ребята, 
не бойтесь ничего. Я как раз и пытаюсь их убедить, что они 
пускай не боятся ГТУ прежде всего. Есть Главное технологи-
ческое управление МОП. В МОПе есть конкретные люди, ко-
торые курируют этот материал. Вернее, были. Теперь — это 
структуры Минпромышленности, титкинские. Но управле-
ние, которому были подчинены, как главку, вот эти 8 произ-
водителей, условно скажем 8.

?. У тебя этот список есть?
С. Но я пока всех 8 не знаю, я знаю меньше. Но вот Ураль-

ских я Вам сейчас скажу, кто засветился как поставщик по 
нескольким перекрестным бумажкам. А я сейчас могу Вам 
написать: 1. Химкомбинат «Маяк» (Челябинск 40, 65)

?. Там вроде есть Челябинск-70?
С. Семидесятка другая. Семидесятка фигурирует в этих 

вещах, хотя Аврорин первоначально и главный инженер 
высказали большую заинтересованность, но потом, видимо, 
им дали по мозгам сверху, и они резко от всего стали отка-
зываться, я имею в виду главного инженера Рукавишникова. 
Но вот «Маяк» фигурирует, как очень крупный поставщик, 
который и на данный момент не свернул это производство 
и готов и сейчас.

?. Это Челябинск 40,65?
С. Да 40,65. 2. Три тройки наши, Екатеринбург («333»).
?. Что это за три тройки?
С. У нас есть завод номерной — три тройки называет-

ся. Он фигурировал в прошлом году как поставщик этого 
материала. 3. Завод «Гиредмет» (В. Пышма). 4. И спецлабо-
ратория УВЗ (Н. Тагил) — Уралмашзавод. Все три последних 
«333», УВЗ и «Гиредмет» на данный момент производство, 
как нам сообщают разные источники, свернули в страхе... 
«Маяк» продолжает и формирует сейчас контрабандную 
партию на Ближний Восток, очередную. Семидесятка (Челя-
бинск-70) продолжает производство в очень ограниченных 
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масштабах, но не похоже, чтобы они когда-либо были завя-
заны на криминальные поставки. Сейчас я скажу по Новоси-
бирску. Новосибирск — это завод химконцентратов. Дирек-
тор Белосохов Анатолий... Этот завод готовит полуфабрикат 
и поставляет на все 8. Это пока то, что мы уже знаем. Есть 
то, что нам сообщили, но мы пока не проверили: Ижевск, г. 
Нижний Новгород. Получателем была Пермь-76, и они зна-
ют всех поставщиков. Это, кстати говоря, насколько я понял, 
самый крупный получатель. У него было 4—5 поставщиков 
постоянных по этому продукту. Они комплектовали конеч-
ное изделие. Поставщиков своих знают, т. е. это самый круп-
ный получатель в этом регионе. Были организованы спецва-
гоны, спецконвои. Сейчас что получается. Мы получили рас-
поряжение Президента. Под это распоряжение вышли на 
посредников, на тех, кто так или иначе осведомлен об этих 
производствах, получал там и все прочее. Получили инфор-
мацию конфиденциального характера о том, что по системе 
ведомственных управленческих структур, здешних, дают-
ся команды на прекращение всякой деятельности, т. е. идет 
сжатие «в улитку». Чтобы никогда не обнаружить, как я пони-
маю, фактор прежних криминальных поставок. То есть они 
готовы пойти на то, чтобы тысячи людей оставить без рабо-
ты, уникальное оборудование уничтожить, лишь бы спря-
тать концы в воду.

?. Считаешь ли ты, что пошло резкое «обужение» этого 
дела? Но канал где-то какой-то существует?

С. Существует, я могу его назвать. Можно его перекрыть. 
Но они не должны знать, что мы знаем.

?. Ну и что это за канал?
С. Дубна. Через аэродром, который там рядом, напря-

мую за кордон. Он работал, он и работает. И эмиссары этого 
канала постоянно атакуют все эти предприятия, платят бе-
зумные взятки за каждую «бутылку», как говорится, и про-
должают все это.

?. Все это мне понятно.
С. Пошел весь этот поток под подписи Павлова и Крюч-

кова.
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?. Ваша проблема, как мы поняли, такая — вам нужен то-
вар?

С. Нам нужны производители, с которыми мы заключим 
долгосрочные соглашения о совместной деятельности, воз-
можно вхождение их в концерн, мы начнем это оборудо-
вание... (неясно). У нас сейчас есть покупатели на 100 тонн. 
Мы продадим... Это то, что в 2 раза больше нашего объема 
производства. Но поскольку сейчас большая часть изделий 
свернута, на которые ставилась эта... (неразборчиво).

?. Это все равно меньше чем... (неразборчиво).
С. Потребности внутренние ничтожны. Мощности мож-

но задействовать полностью и всю конверсию вот так вот 
можно обеспечить полностью. Причем у этого материала 
есть масса совершенно мирных применений с потрясаю-
щим эффектом. Вот один тут ходит, он с Вами работает. У ме-
ня тоже таких есть десяток изобретателей совершенно но-
вых видов оборудования из источников излучателей и т. д., 
и везде нужны такие материалы. У нас и внутри потребность 
большая, и нельзя дать разрушить этот комплекс.

?. Здесь где-то статья была на эту тему, вроде в «Извес-
тиях».

С. О том, что пучковую систему американцы перекупа-
ют? Все пучковые средства, которые сейчас могут быть соз-
даны и развернуты, кстати тогда ни Карабахов, ни молдаван, 
никого не будет, вот это я имею в виду, как явление, т. е. мож-
но создавать целые коридоры, которые... (неразборчиво).

?. Это опасная вещь!
С. Можно сделать и безопасно. Кстати, само «вино», как 

Вы его называете, тоже получается с помощью этих самых 
пучков.

?. Но, наверное, большие затраты энергии при этом?
С. Кстати, совсем нет. Происходит трансформация жид-

кой кристаллической решетки и получается высокая плот-
ность этой жидкости.

?. А почему такое малое время существования этих 
свойств?
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С. А это уже свойство продукта. Его потом, если поста-
вить на регенерацию, то вновь можно получить те же свой-
ства. Заканчивая с этим продуктом, хочу сказать, что пока 
ГТУ МОП сохранило госзаказ на этот продукт, то его необхо-
димо срочно перехватить, чтобы он не ушел по контрабанд-
ному каналу (Пермь — Дубна — инозаказчик).

?. А разве есть госзаказ на 1992 год?
С. Конечно есть! Кстати, в МОПе в свое время все опера-

ции проходили через ГТУ МОП (Медведев Юрий Петрович, 
288-98-69), который подписывал все документы по этому 
продукту, еще до ГКУП, и через начальника Главного управ-
ления по ВЭС (Синцов Вадим Николаевич, 288-98-42), кото-
рый оформлял соответствующие документы. До сих пор не-
которые дельцы используют эти документы для проведения 
своих незаконных операций.

?. И тебе не страшно обладать таким объемом информа-
ции по этому продукту?

С. «Моссад» меня уже предупреждала, российские дея-
тели тоже рекомендуют отойти в сторону. Но ведь за Россию 
обидно и за людей, которые без работы остаются.

?. А ты какие-нибудь защитные меры принимаешь?
С. Конечно, принимаю, но думаю, этого пока мало.
Д. Вооружаться надо, но только каким вот образом, че-

рез кого это можно сделать?
?. Через МВД.
С. Чтобы закончить с этим продуктом, скажу, что чис-

тая контрабанда закрыта под крышей Российской Академии 
наук, за которую прячутся «Лицензинторг», Оборонэкспорт 
и Дубна. Операции проводились уже неоднократно. Всей 
информацией владеет генеральный директор внешнетор-
говой фирмы завода

«Машиностроитель», «Искра» и еще кто-то туда входит, 
Кожевников Валерий Леонтьевич (Пермь, 8-3422-36-92-30), 
кстати, сейчас находится в Москве, вызван для проработки в 
МОПе и МО по этому продукту. Знает всех поставщиков и ка-
налы, может рассказать многое, если его попросит какая-то 
правительственная структура.



12

?. А можно устроить встречу с ним?
С. Я до воскресенья в Москве, думаю, что найду его и на-

правлю его к Вам. Я обязательно позвоню. Теперь еще серь-
езный вопрос. Аналогичное безобразие и контрабанда тво-
рится по редкоземелью. Нужно вырвать это из преступных 
рук и поставить на законную основу.

?. Насколько известно, есть все законодательные акты 
на этот счет.

С. Но у нас нет права на эти вещи.
?. Вам что, нужна лицензия? А металлы-то есть?
С. Да, сколько угодно, и всех мы знаем.
?. Хорошо, мы проработаем этот вопрос.
Д. А что по вопросу ГП-7?
?. Сколько у вашего продавца их есть?
С. Думали, что 600 тысяч, а оказалось, что только 200 ты-

сяч (в Краснодаре).
Д. Мы хотели купить за рубли по 1200—1300 рублей.
?. А почему их бы не продать инозаказчику?
Д. Тогда мы вступаем как посредники и получаем только 

за посредничество, а это проблемы не решает. 
?. Так Вы хотите быть собственниками этих противога-

зов?

КОММЕНТАРИЙ АВТОРА

Разговор неизвестных происходит в 1992 году. Собесед-
ники доверяют друг другу, но каждый играет свою роль. Они 
проявляют исключительную заинтересованность. Один из 
них, под знаком «?», мало знаком с предметом разговора, но 
понимает, что за этим могут стоять значительные труд-
ности и большие деньги.

Другая сторона, обозначенная «С», проявляет велико-
лепную осведомленность о сути проблемы и интригует 
своего оппонента.

Цена от трехсот тысяч до одного миллиона долларов 
за один килограмм говорит о том, что речь идет о красной 



ртути. Подобных цен ни на какие другие производимые то-
вары не было и нет.

В разговоре «С» постоянно ссылается на известных 
должностных лиц, государственные ведомства, подчерки-
вает свои связи с ними, затрагивает сферы секретной обо-
ронной промышленности. «С» также подчеркивает их не-
способность работать во имя государства: они якобы при-
чиняют только вред, занимаясь контрабандой. Подобные 
лозунги были весьма модны в 1992 году, в период великого 
развала государства. Под ними в то время осуществлялась 
не одна крупная мошенническая акция, от которой страда-
ла Россия. Под этими лозунгами начиналась великая раста-
щиловка народной собственности.

Практика спецслужб свидетельствует о том, что вряд 
ли «Моссад» мог предупреждать «С» о какой-то опасности 
как частное лицо, если, разумеется, оно не состояло у него 
на службе. Однако на службе оно состоять не могло, так как 
агент открытым текстом о связях со спецслужбой не гово-
рит. Обычно так поступают люди, которые хотят кого-
то заинтриговать или прикрыться.

В орбиту затеваемых планов предполагалось включить 
самые высокие сферы государственной власти.
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ДЕЙСТВИЕ ПЕРВОЕ

Сказка-быль о концерне «Промэкология» 
и как он хотел спасти Россию

Создан концерн «Промэкология». Садыков — Ельцину: прошу 
издать специальный указ, позволяющий концерну действо-
вать ради скорейшего возрождения могущества России.— 
Садыков — Руцкому: рассчитываем на Вашу поддержку.— 
Ельцин — Руцкому: очень интересная развернута работа.— 
Руцкой — Лобову, Лазареву, Матюхину и др.: 15 ноября прошу 
подготовиться к совещанию.— Члены правительства со-

мневаются

1

Садыков направляет на имя Президента Российской Фе
дерации письмо о задачах и планах концерна «Промэ
кология»; к письму прилагается проект указа Прези
дента РСФСР, проект письма председателю исполкома 
Свердловского областного Совета народных депутатов

КОНЦЕРН «ПРОМЭКОЛОГИЯ»
620142, г. Екатеринбург-148, абонентский ящик 72

Тел. (3432) 580 588, (3432) 580 539
22.10.91 №02-601-1

ПРЕЗИДЕНТУ РСФСР ЕЛЬЦИНУ Б.Н. 

Глубокоуважаемый Борис Николаевич!
В соответствии с нашей договоренностью от 18.01.91 г. 

нами в 1991 г. создан Концерн «Промэкология», способный 
осуществить за счет собственных средств согласованные 
с Вами стратегически важные проекты в области развития 
экономики, экологии и энергетики России. Имеющиеся в на-
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шем распоряжении свободные средства в настоящее вре-
мя превышают 250 млрд. рублей. Это позволяет нам немед-
ленно приступить к осуществлению ряда крупных проектов. 
В том числе:

1. Организовать в Свердловской области серийное про-
изводство принципиально новых сверхмощных энергоис-
точников.

2. В течение 5 лет увеличить на 25—50% объемы добычи 
драгоценных металлов и редкоземельных элементов.

3. Восстановить 3 тыс. аварийных скважин на нефтепро-
мыслах Западной Сибири и тем самым увеличить объем неф-
тедобычи на 25—30 миллионов тонн в год и более.

4. Организовать в Свердловской и Челябинской облас-
тях производства суперэффективных катализаторов, остро-
дефицитных металлопластовых труб, пенометаллов, имею-
щих неограниченные экспортные возможности на выгод-
ных для России условиях.

Для успешной реализации этих и других наших проектов 
на условиях гарантированного самофинансирования нами 
принято решение срочно провести прямой обмен наших 
свободных средств в размере до 250 млрд. руб. на доллары 
США. В условиях галопирующей девальвации рубля — это 
единственная возможность защитить наши средства от фак-
тического омертвления и приближающегося полного обес-
ценивания, превратить их в надежный источник инвестиций 
в наши проекты стратегической значимости для России.

Учитывая вышеизложенное, прошу Вас рассмотреть воз-
можность издания Вами специального Указа, наделяющего 
Концерн необходимыми правами и полномочиями, позво-
ляющими нам решительно действовать ради скорейшего 
возрождения могущества России, используя наши средства 
с максимально возможной в сложившихся обстоятельствах 
эффективностью.

Учитывая особую значимость налаживания конструк-
тивного сотрудничества Концерна с руководством Сверд-
ловской области, прошу Вас направить личное послание Э.Э. 
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Росселю с целью поддержки реализуемых в Свердловской 
области проектов концерна. Также прошу рассмотреть воз-
можность поддержать Дворянское Собрание в его тяжбе с г. 
Музыкантским. Положительное решение по их просьбе по-
зволит нам и Конгрессу деловых кругов России разместить 
наши Представительства в Москве и использовать в теку-
щей деятельности огромные зарубежные связи Дворянско-
го Собрания.

В заключение обращаю Ваше внимание на крайне слож-
ные проблемы, порожденные закулисными маневрами на-
шего ядерного лобби в зоне радиоэкологического бедствия 
на Урале. Материалы весьма компетентной экспертизы воз-
никшей ситуации прилагаются. Они позволят Вам принять 
сбалансированные решения в пользу всего региона, а не 
только центральных структур МАЭП и «Маяка».

С глубоким уважением Президент Концерна
«Промэкология» О. Ф. Садыков

Приложение: 
1. Проект Указа Президента РСФСР о Концерне «Промэ-

кология»
2. Проект письма Председателю Свердловского облис-

полкома Э.Э. Росселю
3. Письмо от Дворянского Собрания
4. Информационное сообщение о ситуации вокруг зоны 

радиоэкологического бедствия на Урале

ПРОЕКТ 

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РСФСР
ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ КОНЦЕРНЕ «ПРОМЭКОЛОГИЯ»

В целях комплексного решения эколого-экономических 
проблем в РСФСР ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Одобрить создание экологического Концерна «Про-
мэкология» в г. Екатеринбурге, поручить Концерну прове-
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дение комплексных исследований загрязненных экологи-
ческих регионов Урала и других зон экологического бедст-
вия России и реализацию целевых проектов, направленных 
на снижение или устранение экологического риска и пла-
номерный переход природопользования в России на ноо-
сферный путь развития.

2. Предоставить Концерну «Промэкология» право: — 
заниматься любыми видами разрешенной законом деятель-
ности, способствующими решению стоящих перед Концер-
ном задач;

— создавать предприятия и организации, включая со-
вместные предприятия (в том числе кредитные учрежде-
ния) с зарубежными фирмами; филиалы (представительст-
ва) в РСФСР, СССР и за рубежом;

— создавать страховые (залоговые) фонды в виде ме-
сторождений и концентратов редкоземельных элементов, 
самоцветов и металлов, включая драгоценные металлы;

— выдавать разрешения на бартерные сделки, лицен-
зирование экспорта и импорта товаров, работ и услуг в пре-
делах установленной Концерну квоты (на конвертацию руб-
лей в СКВ) в размере 250 млрд. руб. в год;

— получать земельные участки и горные отвалы для 
разработки месторождений полезных ископаемых с ис-
пользованием экологически безопасных технологий, вклю-
чая добычу нефти, газа, газового конденсата, угля, драгоцен-
ных металлов, драгоценных и полудрагоценных камней и 
другого сырья;

— создавать автономную систему международной свя-
зи с использованием отечественных разработок и оборудо-
вания, в том числе космической конверсии;

— осуществлять любые экспортно-импортные опера-
ции, включая трансферт и конвертацию свободных средств 
участников концерна на сумму до 25 млрд. долларов 
США в год.

3. Установить, что прибыль Концерна и его предпри-
ятий, направляемая на финансирование экологических НИР, 
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ОКР и проектов, согласованных с Президентом РСФСР, нало-
гообложению не подлежит.

4. Министерствам и ведомствам РСФСР, Советам Мини-
стров республик, входящих в состав РСФСР, исполкомам ме-
стных Советов народных депутатов, руководителям пред-
приятий, объединений и организаций в первоочередном 
порядке предоставлять Концерну право выкупа или арен-
ды с выкупом аренды, с выкупом производственных и не-
жилых помещений, законсервированных, недостроенных и 
неэксплуатируемых объектов и сооружений, неиспользуе-
мого оборудования, земельных участков, нерентабельных 
предприятий и предприятий, подлежащих конверсии, пе-
репрофилированию, реконструкции, модернизации, пре-
доставлять горные и земельные отводы на разработку ме-
сторождений нефти, газа, угля, самоцветов, драгоценных 
металлов, строительных и отделочных камней, других ис-
копаемых.

5. Государственному комитету РСФСР по экономике, Го-
сударственному комитету РСФСР по материально-техниче-
скому обеспечению республиканских и региональных про-
грамм, Министерству финансов РСФСР, министерствам и ве-
домствам РСФСР, Советам Министров республик, входящих 
в Российскую Федерацию, исполкомам местных Советов на-
родных депутатов оказывать возможное содействие в дея-
тельности Концерна.

6. Совету Министров РСФСР, Министерству внешних 
экономических связей РСФСР предоставить Концерну 
квоты и право лицензирования экспорта нефти, нефтепро-
дуктов, минерального сырья, металла в слитках, изделий, 
ноу-хау, отходов производства, а также сырья и полуфаб-
рикатов, добытых при разработке горных отвалов и при 
проведении эковосстановительных работ, для реализации 
за СКВ целевым назначением для финансирования проек-
тов по экоэнергетике, экореконструкции и экобезопасно-
сти в России.
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7. Размер валютных отчислений, подлежащих обяза-
тельной передаче государству Концерном и его предпри-
ятиями и организациями независимо от формы собствен-
ности и территориальной принадлежности, уменьшается на 
сумму их валютных затрат на закупку за границей техноло-
гий, техники, средств защиты растений, оборудования, обес-
печивающего экологически безопасное производство про-
мышленной и сельскохозяйственной продукции на терри-
тории России.

ПРЕЗИДЕНТ
Российской Советской Федеративной 

Социалистической Республики
Б.Н. Ельцин

Москва, Кремль 
« » ______________________ 1991 г.

ПРОЕКТ
На бланке Президента 

РСФСР

Председателю Исполкома 
Свердловского областного

Совета народных депутатов
Росселю Э.Э.

Настоящим ставлю Вас в известность, что находящий-
ся в г. Екатеринбурге Концерн «Промэкология» проводит 
НИОКР и другие работы по согласованным проектам, кото-
рые имеют стратегическое значение для обеспечения эко-
номического могущества и безопасности России.

Прошу оказывать Концерну всемерное содействие в 
реализации его проектов на территории Свердловской об-
ласти, установив прямой рабочий контакт с Президентом 
Концерна Садыковым О.Ф.

Президент РСФСР Б.Н. Ельцин
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2

Садыков обращается с письмом к Руцкому, сообщает о 
возможностях концерна «Промэкология» финансиро
вать крупномасштабные программы за счет собствен
ных средств в случае разрешения прямого обмена 250 
миллиардов рублей на доллары США и конвертации 
200 миллиардов рублей. К письму прилагает «Основные 
направления деятельности Концерна «Промэкология»

Акционерное общество
КОНЦЕРН «ПРОМЭКОЛОГИЯ»

620142, г. Екатеринбург-148, абонентский ящик 72
Тел. (3432) 580 588, (3432) 580 539

22.10.91 №02-602-2
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТУ РСФСР РУЦКОМУ А.В.

Глубокоуважаемый Александр Владимирович!
Концерном «Промэкология» (г. Екатеринбург) по пред-

варительному согласованию с Президентом РСФСР подго-
товлена реализация ряда крупнейших проектов в интересах 
возрождения мощи и величия России.

В том числе:
1. Создание широкомасштабного серийного производ-

ства принципиально новых сверхмощных энергоисточни-
ков гражданского и военного назначения.

2. Серийное производство суперэффективных катали-
заторов нового поколения для решения промышленных и 
экологических задач (не имеют аналогов в мире).

3. Серийное производство отечественного оборудо-
вания для фармацевтической промышленности на основе 
принципиально новых многоцелевых аппаратов, превосхо-
дящих лучшие аналоги.

4. Увеличение на 25—50% объемов золотодобычи в Рос-
сии на основе принципиально новых экологически чистых 
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технологий разработки месторождений золота и золотосо-
держащих промышленных отходов.

5. Программа реабилитации зон радиоэкологического 
бедствия на Урале и в Брянской области.

И ряд других программ республиканского значения.
Их реализация требует многомиллиардных инвестиций 

в СКВ.
Входящие в Концерн банковские, производственные и 

коммерческие структуры смогут организовать финансиро-
вание указанных программ за счет собственных средств в 
случае разрешения нам прямого обмена имеющихся в на-
шем распоряжении 250 млрд. рублей на СКВ и конвертации 
200 млрд. рублей под контракты на поставки оборудования, 
продовольствия и ТНП. Партнеры за рубежом готовы выста-
вить для обмена до 20 млрд. долларов до конца 1991 г. Та-
ким образом мы имеем возможность осуществить крупней-
шие программы стратегической значимости для России, не 
привлекая средства Госбюджета, и рассчитываем в этом на 
Вашу поддержку.

Президент Концерна О. Ф. Садыков

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
КОНЦЕРНА «ПРОМЭКОЛОГИЯ»

Основная цель деятельности Концерна «Промэколо-
гия» — создание научно-технической и технологической 
базы формирования эффективных РЕГИОНАЛЬНЫХ СИСТЕМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, обеспечивающих плано-
мерный переход народного хозяйства России на ноосфер-
ный путь развития. С этой целью Концерн «Промэкология» 
разрабатывает принципиально новые ресурсосберегающие 
малоотходные технологии и обеспечивает их внедрение в 
топливно-энергетической, металлургической, химико-лес-
ной, машиностроительной, строительной и аграрной про-
мышленности России.

Концерн «Промэкология» предполагает решить весь 
комплекс проблем экологизации природопользования в 
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России, начиная с выявления и комплексной экспертизы 
проблемных ситуаций, экодиагностики, формирования и 
экологического проектирования, до проведения НИР по но-
вым экологически чистым технологиям, средствам эколо-
гического контроля, изготовления опытных и серийных об-
разцов оборудования для безотходного (малоотходного), 
ресурсо- и энергосберегающего природопользования. Тем 
самым Концерн будет способствовать ускорению глубокой 
структурной перестройки народнохозяйственного комплек-
са России на принципиально новой технологической базе.

Основным направлением деятельности Концерна явля-
ется изменение базовых технологических процессов в на-
правлении снижения потребления первичных природных 
ресурсов и радикального сокращения неблагоприятных 
воздействий на природу и создание ноосферных террито-
риальных комплексов (НТК) — ноценозов.

Концерн «Промэкология» в 1991—95 гг. будет выпол-
нять НИР, ОКР и внедренческие виды работ по следующим 
направлениям:

1. Разработка пакета предложений по формированию 
системы экологической безопасности РСФСР и определе-
ние первоочередных направлений формирования приро-
доохранных инфраструктур для поэтапного выделения ре-
гионов России на ноосферный путь развития.

2. Разработка комплекса малоотходных, экологически 
чистых, ресурсо- и энергосберегающих технологий для на-
роднохозяйственного комплекса РСФСР с целью полной ли-
квидации факторов экологического риска, связанных с про-
мвыбросами и сбросами.

3. Разработка программы и технологий по доведению ка-
чества питьевой воды до санитарно-гигиенических нормати-
вов. Организация серийного производства унифицированных 
блок-модулей по питьевой водоподготовке, а также современ-
ных блок-модулей по очистке и обеззараживанию промыш-
ленных, хозбытовых, животноводческих сточных вод.

4. Разработка систем и оборудования для ЭКОЛОГИЧЕ-
СКИ ЧИСТОГО ВЕДЕНИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.
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5. Разработка и организация серийного производст-
ва систем автоматизированного экологического контро-
ля и раннего предупреждения опасности, стационарных, 
авто-аэромобильных контрольно-измерительных комплек-
сов для полного исключения практики вненормативных вы-
бросов, которая широко распространена в РСФСР вследст-
вие отступления от непрерывного автоматического контро-
ля. Эти же системы будут работать и в целях профилактики 
аварий и катастроф на объектах с потенциально опасными 
технологиями.

6. Организация комплексной научной экспертизы всей 
совокупности планов и проектов социально-экономическо-
го развития в части соответствия их современным требова-
ниям НТП и экологической безопасности.

7. Развитие экологически чистой энергетики на основе 
альтернативных технологий и энергоисточников и разра-
ботка региональных энергетических стратегий. Развертыва-
ние серийного производства качественно нового энергети-
ческого оборудования.

8. Разработка обоснованных нормативов платежей за 
использование природных ресурсов, размеров штрафов и 
других экономических санкций за нерациональное внедре-
ние природопользования. Разработка ТЭО формирования 
местной промышленности для наращивания возможностей 
муниципальной формы собственности в регионах.

9. Разработка технологий и установок по комплексной 
переработке и утилизации промышленных и бытовых отхо-
дов и материалов конверсии, содержащих ценные или вы-
сокотоксичные примеси.

Создание на базе твердых отходов энергетики, метал-
лургии, химии и лесной промышленности комплексов по 
производству высококачественных строительных материа-
лов (кирпича, плит, блоков, цемента, дорожных покрытий и 
др.). Организация выпуска соответствующего оборудования.

10. Разработка ТЭО по созданию высокопродуктивных 
объектов комплексного внедрения сельского, лесного, рыб-
ного и охотничьего хозяйства, по формированию принципи-
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ально нового типа хозяйств, отвечающих требованию гар-
моничного взаимодействия человека и природы.

11. Разработка технологий и установок по очистке во-
доемов от избыточных сапропелевых и илистых отложений. 
Организация серийного производства соответствующего 
оборудования.

12. Разработка фармакологических средств радиаци-
онной защиты от воздействия ионизирующих излучений, 
включая средства диагностики и защиты при малых дозах 
облучения.

13. Организация крупнотоннажного производства ис-
кусственной первопочвы для рекультивации нарушенных 
земель и борьбы с опустыниванием.

14. Организация крупнотоннажного экологически чис-
того производства экологически активных веществ широко-
го спектра действия.

15. Организация серийного производства нового по-
коления систем глубокой очистки атмосферного воздуха от 
инородных примесей для автотранспорта, угольных элек-
тростанций и других источников загрязнения.

16. Разработка технологий и устройств глубокой пере-
работки каменного угля с целью извлечения сырья для угле-
химического синтеза и получения экологически чистого то-
плива взамен истощающихся запасов природного газа.

17. Организация серийного производства нового поко-
ления аппаратов многофункционального назначения для 
химической, пищевой и медицинской промышленности.

18. Разработка технологий и устройств для водородной 
металлургии, включая технологии получения тонкого про-
ката без использования травильных растворов.

19. Разведка, обустройство и эксплуатация экологиче-
ски чистыми методами месторождений золота, нефти, газа, 
мрамора, доломита, гранита, агатов, самоцветов с полным 
циклом переработки исходного сырья в конечный продукт 
потребления с использованием абразивных инструментов 
собственного производства.

20. Организация серийного производства суперэффек-
тивных катализаторов нового типа.



25

3

ПРЕЗИДЕНТ ДАЕТ РУЦКОМУ ЗАДАНИЕ 
ПОДГОТОВИТЬ ПРОЕКТ РАСПОРЯЖЕНИЯ 

ДЛЯ ПОДПИСАНИЯ
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4

Руцкой назначает совещание 
15 ноября 1992 г.
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5

Лобов дает задание Сабурову провести необходимую 
экспертизу. Н. Н. Бажанов не считает целесообраз
ным выпускать распоряжение правительства о «Пром

экологии». 
Лобов предлагает воздержаться от правительственной 
поддержки «Промэкологии». Матюхин высказывает со

мнения в источниках рублевых средств концерна. 
Письмо неизвестного Ельцину: проверкой установлено, 

что «Промэкология» имеет на своем счету 30 тыс. руб.
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Вице-Президенту РСФСР 
А.В. РУЦКОМУ 

На Ваше поручение Пр-1167 
от 21 октября 1991 г. 

по предложениям концерна «Промэкология»

Экспертная группа Совета Министров РСФСР провела экс-
пертизу предложений так называемого концерна «Промэко-
логия» по обмену 450 миллиардов рублей на доллары США.

Из заключения экспертной группы (прилагается) вид-
но, что недавно созданное малое предприятие «Промэколо-
гия» не сможет провести ничего подобного. Малочисленная 
группа управленцев предприятия выдвигает лишь общеиз-
вестные идеи, не подкрепленные реальными финансовыми 
и материальными возможностями.

Считаю на данном этапе целесообразным воздержаться 
от правительственной поддержки в просимых ими масшта-
бах, как организации, не обладающей необходимой квали-
фикацией, опытом и возможностями.

Приложение: письмо MБ/189 от 8.II.91 г. экспертной 
группы Совета Министров РСФСР.

Зам. Председателя Совета Министров РСФСР О. Лобов

ПРИЛОЖЕНИЕ К ПИСЬМУ ЛОБОВА

08.11.91 г. МБ/189
О предложении концерна «ПРОМЭКОЛОГИЯ»

(Поручение Президента РСФСР
№ ПР-1167 от 22 октября 1991 г.) 

Первому заместителю Председателя 
Совета Министров РСФСР т. Лобову О.И.

Экспертная группа СМ РСФСР по иностранным инве-
стициям, в соответствии с поручением Президента России 
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№ ПР-1167 от 22 октября 1991 г., рассмотрела предложения 
концерна «ПРОМЭКОЛОГИЯ» об использовании свободных 
рублевых средств концерна в сумме 250 миллиардов руб-
лей для их прямого обмена на доллары США с целью даль-
нейшего вложения валютных средств в экономику Респуб-
лики и сообщает следующее:

1. Вызывает сомнение источник рублевых средств кон-
церна. Помимо суммы в 250 миллиардов рублей, представ-
ленных как свободные средства концерна, предполагается 
использовать еще 200 миллиардов рублей на конвертиро-
вание под контракты с иностранными фирмами.

2. По сообщению представителя Свердловского обл. ис-
полкома т. Анисина А.С., в области функционирует малое 
предприятие «ПРОМЭКОЛОГИЯ», со штатом 10—15 человек, 
руководимое Садыковым. По информации Уралкомбанка, 
где открыт счет указанного предприятия, свободных финан-
совых средств нет, а сам Садыков лишен права подписи фи-
нансовых документов в связи с многочисленными финансо-
выми нарушениями.

Предлагаемая в предложении программа конвертации 
450 млрд. рублей вызывает сомнение, т. к., по сообщению 
Центрального банка РСФСР, на сегодняшний день все пред-
приятия и организации на территории РСФСР располагают 
свободными денежными средствами на сумму 134 миллиар-
да рублей.

3. Не определен источник валютных средств, которые 
предполагается приобрести за рубли. Проверка же надеж-
ности иностранного контрагента и легальности его средств 
(особенно, если речь идет о таких крупных суммах) являет-
ся в международной практике обязательной и выполняется 
до принятия принципиальных решений такого рода. В про-
тивном случае предлагаемые средства могут оказаться кри-
минального происхождения, что поставит под удар не толь-
ко интересы организации, непосредственно вовлеченной 
в подобную акцию, но и престиж Республики в целом. Кро-
ме того, не указан курс обмена, что в связи с крайне небла-
гоприятным для нашей национальной денежной единицы 



30

обменным курсом (в Москве на валютной бирже этот курс 
достиг 110 рублей за 1 доллар США), иностранные лица мо-
гут, пользуясь нашими временными трудностями, скулить за 
бесценок основные материальные ценности и природные 
ресурсы в Российской Федерации.

Подобного рода проекты противоречат действующему 
в настоящее время на территории РСФСР законодательству 
о валютном регулировании.

Представленные программы по использованию полу-
ченных валютных средств заслуживают внимания, однако 
«ПРОМЭКОЛОГИЯ» не является их разработчиком и не обла-
дает авторскими правами, а также не имеет промышленной 
базы для их внедрения.

Учитывая изложенное, Экспертная группа не считает це-
лесообразным выпускать распоряжение Правительства по 
представленному предложению «ПРОМЭКОЛОГИИ».

М.П. Бажанов
10 ноября 1991 г.

Вице-Президенту РСФСР 
тов. Руцкому А.В.

О предложении концерна
«ПРОМЭКОЛОГИЯ»

(Поручение Вице-Президента РСФСР
№ ВП-778 от 28 октября 1991 г.)

Уважаемый Александр Владимирович!
Центральный банк РСФСР ознакомился с предложени-

ем концерна «Промэкология» об использовании свободных 
рублевых средств концерна в сумме 250 миллиардов руб-
лей для их прямого обмена на доллары США с целью даль-
нейшего вложения валютных средств в экономику Респуб-
лики и сообщает следующее.

Вынести решение об экономической сущности и закон-
ности предлагаемой сделки можно, лишь получив о ней бо-
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лее подробную информацию. Пока же эта информация в 
представленных материалах отсутствует.

Вызывает сомнение источник рублевых средств кон-
церна. Помимо суммы в 250 миллиардов рублей, представ-
ленных как свободные средства концерна, предполагается 
использовать еще 200 миллиардов рублей на конвертиро-
вание под контракты с иностранными фирмами на постав-
ку оборудования, продовольствия и товаров народного по-
требления. Таким образом, общая сумма, заявленная кон-
церном, составляет 450 миллиардов рублей. Между тем, по 
нашим данным, все предприятия и организации на террито-
рии РСФСР располагают свободными денежными средства-
ми на сумму 134 миллиарда рублей.

Не определен источник валютных средств, которые 
предполагается приобрести за рубли. Проверка же надеж-
ности иностранного контрагента и легальности его средств 
(особенно, если речь идет о таких крупных суммах) являет-
ся в международной практике обязательной и выполняется 
до принятия принципиальных решений такого рода. В про-
тивном случае предлагаемые средства могут оказаться кри-
минального происхождения, что поставит под удар не толь-
ко интересы организации, непосредственно вовлеченной в 
подобную акцию, но и престиж Республики в целом.

Не ясно, намеревается ли концерн приобретать валюту 
на внутреннем валютном рынке (где такую большую сумму в 
рублях реализовать невозможно) или напрямую у иностран-
ного партнера. Прямая покупка иностранной валюты за руб-
ли в настоящее время ограничена, а в большинстве случаев 
запрещена действующим в РСФСР законодательством. За-
прет связан с тем, что в связи с крайне неблагоприятным для 
нашей национальной денежной единицы обменным курсом 
(в Москве на валютной бирже этот курс достиг, например, 
110 рублей за 1 доллар США) иностранные лица могут, поль-
зуясь нашими временными трудностями, скупить за бесце-
нок основные материальные ценности и природные ресур-
сы в Российской Федерации.
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Вместе с тем Центральный банк РСФСР, сознавая народ-
нохозяйственную значимость проектов, которыми занима-
ется концерн «Промэкология», готов оказать ему всяческую 
поддержку в реализации этих проектов, В частности, мы 
могли бы предложить механизмы защиты денежных акти-
вов концерна от инфляционного обесценения, оказать со-
действие в поиске источников финансирования проектов.

Председатель
Центрального банка РСФСР Г.Г. Матюхин

ПРЕЗИДЕНТУ РСФСР 
Ельцину Б.Н. 

Глубокоуважаемый Борис Николаевич!
По информации, полученной внештатной комиссией 

при Совете Министров РСФСР по экспертной оценке инве-
стиций в Российскую экономику, к Вам обратился руководи-
тель малого предприятия «Промэкология» из Екатеринбур-
га Садыков.

Он предлагает организовать исполнение ряда экологи-
ческих и энергетических программ за счет имеющихся в его 
распоряжении свободных средств в объеме 250 миллиар-
дов рублей.

При этом он требует предоставления своей организа-
ции исключительных прав по трансферу и конвертации руб-
лей в валюту, снятия налогообложения, выделения квот и 
лицензий на бартер различного сырья и материалов и дру-
гих льгот.

Проведенной проверкой установлено, что предприятие 
имеет на своем счету около 30 тысяч рублей, провело опера-
цию по перепродаже автомашин «Жигули» в количестве до 
300 штук через Московскую товарно-сырьевую биржу, полу-
чив предварительно кредит в объеме 8 миллионов рублей.

Предлагаемые предприятием проекты и разработки 
выполнены другими организациями и предприятию не при-
надлежат. Уральское отделение АН СССР (Месяц) отказалось 
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